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写真
   

大阪

前長屋

人口

長屋

中崎

いるの

があ

福島

と、な

路か

屋なの

うのが

長屋

—大

路地

阪型近

 4区

大多数

た。居

１ 大阪の長
 上段左か

阪市では戦災

屋が存在し

も多く、世界

と呼んでいる

崎町にはガタ

のですが、

ります。大

区は長屋の博

なくなりま

ら一尺五寸

のですが、住

がよくわか

に囲まれてい

阪型近代長

地を挟んで、

近代長屋スポ

区で長屋スポ

数の長屋で

居住者は安

長屋 
から 中崎町

災の結果、長

ています。

界で第６位

るきちっと

タガタッと軒

防火上の性

阪の方でも

博物館、ア

す。阿倍野

セットバッ

住んでおら

る長屋街も

いて、なかな

長屋スポット

複数戸の大

ポットと名付

ポットの調査

は老朽化、

いし、住み

町、中央区、福

— 大阪

長屋が市域の

昭和一桁台

の大都市だ

した長屋が建

軒が箱になっ

能が高い立

なかなか知

ーカイブの

区では門と

クする等の

れる方々が

あります。

なか通り抜け

ト－ 

大阪型の近代

付けています

査をしたとこ

耐震性、防

心地に満足

1

福島区／下段

阪の長屋につ

の中でＵの字

は「大大阪

ったのです

建築されま

っている青銅

派な長屋が

らない方が

ような町で

塀、前庭、

決まりがあ

この空間を

６月に行き

けできそうも

代長屋が１ま

す。 

ころ、長屋の

火性の問題

しているの

段右から、福

ついて － 

字型に分布

」と言われ

が、その頃

した。 

銅の箱軒があ

あります。

多く、全国

、石畳の路

後庭を持つ

りました。

自分たちの

ますと、ア

もないような

まとまりの街

の数は生野

、空き家の

ですが、大

福島区、阿倍

して焼け残

、大阪が日

に大阪独特

あって、斜

住之江区に

的には本当

地もありま

ようなお屋

一方、建物

ものだと、

ジサイがき

な空間ができ

街区を形成

区が一番多

増大といっ

きな不安も

倍野区 

り、現在１

本で一番経

特の法制度の

めにセット

行きますと

に知られて

す。でも、

屋敷風の長屋

自体は平屋

とても愛し

れいに咲い

き上がってい

している地

い結果とな

た問題が起

持っていま

万戸弱の戦

経済力があり

のもとで近代

バックして

、洋風長屋

いません。

放っておく

屋があり、道

屋で小さい長

しているとい

ています。

います。 

区を私は大

りました。

起きていまし

す。また、

戦

、

代

て

屋

道

長

い

大

し



 

残した

手を

とい

どです

 阿

に十数

た長屋

じ時期

り壊

で、無

めて

です。

この

中央

おし

雑貨

まち

り、

豊か

的な

魅力

チし

きた

中崎

事を

いう動

ビジネ

  梅

す。土

跡の

たいという

こまねいて

う悩める大

す。 

倍野区の阪

数戸の長屋

屋スポット

期に行った

しの工事を

無理とわか

ください」

。 

の10年、阿

区空堀、北

ゃれなレス

店等に活用

に開かれた

生活の文化

に展開され

居住文化に

的なライフ

ていて、か

りしています

崎町ではアー

しました。

動きが始ま

ネスモデルを

梅田から歩い

土のままの路

ような都会

気持ちがあ

呆然として

家さんがほ

阪南町で200

が群をなし

に、４年後

ら、ちょう

やっている

っていても

と言いたか

阿倍野区の昭

北区中崎町な

ストラン、カ

用され、アー

た福祉の場所

化、暮らしと

れています。

に対して現代

フスタイルが

かわいいお店

す。 

ーティストの

延べ 1,000

りました。

をつくってき

いて15分の

路地が残っ

会のオアシス

写真

るが、

ている

ほとん

08年

してい

後の同

ど取

る最中

も「や

かった

昭和町、

などで、

カフェ、

ートや

所づく

とかが

伝統

代的で

がマッ

店がで

のＪunさん

0人の方が手

十数人のア

きました。 

ところに、

ていて、木

スだと思いま

2

図

真２ おしゃ

という方が、

手伝ってくれ

ーティスト

私が関わっ

があり、プ

ました。10

図１ 大阪型

ゃれなレスト

写真３

、十数年ほ

れて、ここか

が暮らしを

ている「豊

ランターが

0年程前、こ

型近代長屋ス

トラン、雑貨

 豊崎プラザ

ど前に、築1

から中崎町で

支え合いな

崎プラザ」

あって、ヒ

ここに初めて

スポット 

店など店舗の

ザ 

140年の長

で長屋を活

ながら、アー

というとこ

ューマンス

て足を踏み

の活用事例 

長屋の改修工

用しようと

トの活動の

ろがありま

スケールで奇

入れた時、

工

と

の

ま

奇



 

「何だ

の字

いと一

た。大

的な組

ります

あり、

測して

と違

した。

 

※１

んと

 

20

のうち

出すの

を払

だ、これは」

も知らなか

一瞬にして思

大阪市立大学

組織を持って

す。豊崎を

、主人公の相

てそっくりな

っている」、

。つまり昭和

：都市活動の現

と共同研究や、

007年から2

ち主屋1棟、

のですが、私

ってイベン

」と驚きま

ったのです

思い、この

学では「都

ていて、現場

そのうちの

相手役の男

なものをつ

、「階段の

和一桁くらい

現場に、「モ

、まちづくりの

—

2012年まで

、長屋5棟1

私どもも研

トもやらせて

図３ 豊

した。それ

が、これは残

活動から抜

市研究プラ

場プラザと

一つに位置

性の大阪の

くったそう

３段目のか

いの典型的な

バイルな（動

の活動を行う

— 長屋の耐震

で、それ以降

4戸の耐震補

究と称し、

ていただき、

豊崎プラザに

3

までは長屋

残さなけれ

けられなく

ザ」※１と

いうものが

づけました

実家はこの

です。私は

っこうがち

な大阪の仕舞

動く）研究施設

仕組み。 

震補強工事

降も少しずつ

補強と改修

いろいろな

、これだけの

における耐震

の「な」

ばいけな

なりまし

いう全学

幾つかあ

。「ごちそ

家がモデル

ドラマを見

ょっと違う

舞（しもた）

設」を持ち、そ

事、改修工事

つやっていま

工事をしま

実験的なこ

の実績を上げ

補強、改修工

うさん」と

になりまし

ていて、「

」と威張っ

）屋に当たり

そこを舞台に市

事 － 

ますが、主屋

した。基本

とについて

げました。 

図２ 都市

工事 

いうＮＨＫ

した。ＮＨＫ

「床の間の位

て家族に解

ります。 

市民・企業・

屋１棟、長屋

本的に大家さ

は費用をか

市研究プラザ

の朝ドラが

が来て、実

位置がちょっ

解説していま

行政のみなさ

屋6棟20戸

んが費用を

かけ、使用料

ザの位置付

が

実

ま

戸

を

料



 

  思わ

な老朽

教授

るの

壁に戻

した。

う顔

のを

耐

まで行

口ダ

この長

思い込

した。

１枚分

手方向

そのた

たので

ですが

した。

て安全

まれ

見え

ー、

と新

学生の

直径4

裏の

り、非

学生が

わず大丈夫

朽化した長

に骨組みは

で大丈夫と

戻し、新し

。これを見

をしていま

しっかりつ

耐震補強工事

行いました。

ンパー、こ

長屋はフラ

込んでいる

。これをきれ

分に相当す

向は壁があ

ため、これ

ですが、リ

が、いざや

。きれいに

全になった

るというこ

ないところ

免震リング

しいものを繋

の実習も卒業

40～50セ

断熱材を貼

非常に苦労

が手伝いま

夫かなと云う

長屋も、建築

はしっかりし

言われ、昔

いボードを

た大家さん

したが、改

くるというの

事ですが、限

。耐震リブ

ういった技

ンス人の画

ようで、全

れいに改修

るので、ロ

るので、し

だけの壁を

ブフレーム

ってみると

耐震補強し

という安心

とがわかり

では、仕口

グとなど、古

繋ぐのも特徴

業設計を行

ンチの立派な

ったり、築

しました。

した。 

うよう

築家の

してい

昔の土

開発し、床

の一族が、

修したのを

のはものすご

限界耐力計算

フレームと

術力を駆使

家の方が住

部ペンキを

しました。

の字型で４

っかりして

つくる方法

が部屋の中

、棚になっ

て、それが

心感が生

ました。

ダンパ

古い木材

徴です。

いながら、

な梁と桁が

築90年分のほ

また、襖を

4

も補強しま

それまでは

見て、顔が

ごく大事であ

算法というの

いうもので

し、一部で

んでいて、

塗って、な

耐震リブフ

枚分の壁が

いますが、

を用いまし

に出るので

て、インテ

見えること

大工さんに

出てきて、

ほこりがたま

貼る作業も

写真

して、１階

すごく不安

パッと明る

あると、つく

のに基づき、

、土壁のよ

すが大阪市

欧米人の方

おかつ畳の

レームとい

あるのと同

短手方向は

た。この部

、最初、邪

リアとして

が大事です

教えてもら

学生にはし

まった梁を冬

行いました

before 

写真４ 復

befor

真５ 風東長

も、２階も

そうに、本

く笑顔にな

くづくそう思

震度６強ま

うな性能を

の補助も使

は木造だと

上に板を敷

うのは、ス

じ性能です

壁が少なく

屋はわりあ

魔になるの

、とてもお

ね。見えた

いました。

っかりと見

冬の寒いとき

。耐震補強

復元力のある住

長屋 耐震リブ

本当にきれ

本当にできる

なりました。

思いました。

まで大丈夫と

を持った荒壁

使って工事を

ペンキを塗

敷いていてび

スギの集成材

す。長屋とい

耐震的には

あい広かった

のではないか

おもしろい部

方が、耐震

天井をはが

てもらいま

きに冷たい

強の学習会や

住宅 

ブフレーム 

れいになりま

のかなとい

きれいなも

。 

というところ

壁パネル、仕

を行いました

塗るものだと

びっくりしま

材ですが、壁

うのは、長

は弱いです。

のでよかっ

かと思ったの

部屋になりま

震補強を行っ

がしていくと

した。屋根

水で洗った

や耐震診断も

after 

after 

ま

い

も

ろ

仕

た。

と

ま

壁

長

の

ま

と

根

た

も



 

住み

ない

ャン

いただ

して、

この

し、復

 福祉

ロボ

いるの

たです

20

の賞

お店が

うこ

長

所の

研究

ため

のを

の伝統

演を

また、

ました

をや

  第

ガヤ」

が欲

も売

なので

みながら長屋

と大規模な工

スです。住

だき、少し

、家賃を倍

のように、私

復活させる

祉的な活用

ロ長屋を改

のと比べて、

す。福祉的な

007年から

を取りまし

が儲かるよ

とは、ものす

長屋に住んで

方に自分た

成果を紹介

に「長屋路

１年目から

統的な町家

中心に、そ

、夜は竹灯

た。浴衣姿

りました。 

５回はグッ

」というの

しいと思われ

りませんが賃

ですね。グ

屋の工事をす

工事はでき

んでいる人

だけ家賃を

ぐらいにする

私たちはとん

ことができる

では、車椅

修しました

、この明治

な活用にぴ

らプロジェク

た。一般的

うになった

すごく説得力

でおられる方

たちのまちづ

介して、お礼

路地アート」

ら始めました

でおめでた

の合間にキ

籠を置くな

で、学生た

ドデザイン

を兼ねてや

れたものを

賃貸長屋の

ッドデザイン

する場合、大

ません。今

の所は押し

上げる。空

る。そのよう

んでもなく残

るということ

子で入る方

た。大正のも

の長屋は床

ったりで、厚

クトが始まっ

なまちづく

ぐらいのこ

力があったよ

方、ご近

づくりの

礼をする

という

た。大阪

いときに張

ーボード、

ど、色んな

ちがおもち

賞のサステ

りました。

形にして使

サステナブ

ン賞を頂いて

5

大家さん一族

、日本では

入れ１枚分

家の大規模

うにバランス

残す価値がな

とを証明した

のために、

ものが玄関の

の高さが数

厚労省の補助

って、最初の

りではみん

とが多いの

ようです。こ

る幔幕を借

チェロ、尺

ことをやり

ゃの金魚釣

ナブルデザ

グッドデザ

えるように

ルデザイン

てから、よい

写

族や住んで

問題になっ

だけリブフ

な工事の場

スを取り、住

ないのではな

たと思ってい

豊崎プラザ

の框のところ

センチでバ

助をもらい自

の１年で三つ

なの笑顔が

ですが、実

こういった受

りて長屋路

八、琴など

ました。第

り、冷たい

イン賞受賞

イン賞を受

することだ

をつくり、

いデザインと

写真６ 長屋

いる方との

ていますが

レームの工

合は、水回

住み続けなが

ないかと思

います 

の一番北の

ろで床が40セ

リアフリー

自立支援事業

つ賞を取り、

増えたとか

際に建物が

受賞は私には

地アートを

でアメイジ

２回路地ア

お菓子、し

の報告会と

賞してデザ

と知りまし

これは真似

とは何かとい

屋路地アート

連携が大事

が、空家があ

工事を３カ月

り等の設備

がら改修工事

われている

の外れの明治

センチぐら

がすごくや

業所となりま

2014年ま

か、元気にな

がきれいに完

は想定外でし

を行いました

ンググレイ

ートでは夏

しゃぼん玉で

第１回の「

ザインという

した。私たち

似できますよ

いう勉強をし

トの様子 

で、空家が

あることはチ

でやらせて

備もきれいに

事を行う。 

長屋を再生

治期の一番ボ

い上がって

やりやすかっ

ました。 

までに計12

なったとか、

完成するとい

した。  

。落語の上

スの演奏。

夏祭りもやり

路地アート

「オープンナ

ものはこれ

の場合は何

ということ

しました。 

が

チ

て

に

生

ボ

て

2

い

上

ナ

れ

何

と



 

— 

さ

ヤ大阪

ツア

店舗が

去年

人にな

ます。

それ

いる

20人

はこの

した

ら、東

まして

と思

所と

する

った」

激しま

こう

学一回

うい

  オ

すが、

を見

始め

じめる

にく

が大き

オープンナ

さまざまなタ

阪というの

ーをやりま

が多数参加

は28会場で

なるのか楽

。 

れから東住吉

まち歩きと

人で予定され

の長屋関係

シンポジウ

東住吉区役

て、こうい

ったそうで

してオープ

ということ

」と言われ、

ました。 

ういうことを

回生も手伝

うのをやっ

ープンナガ

、ロンドン

に行きまし

ました。第

るようにな

いという印象

きく向上しま

ナガヤの活動

タイプの長屋

を始めまし

した。参加

したので、そ

で、延べで 

しみにして

吉区が主催

というのが

れています

で去年ちょ

ムをやりま

所の方が来

う仕事がし

す。今年は

ンナガヤに

で、「夢が

、私はとて

をやってみた

ってくれま

てみたいと

ヤ大阪のモ

じゅうで 7

て、これは

４、５回で

りました。

象だそうで

ました。これ

動 － 

屋の保全活用

た。第１回

者は33人で

それは公開

2,000人を

おり

して

定員

。私

っと

した

られ

たい

区役

参加

かな

も感

たいという人

して、オー

思っていま

デルはオー

700カ所、2

すごいと思

は長屋の方

来場者の評

、参加後は

れは一番の成

6

用事例を多く

は住宅で、

でした。第２

し、その結果

をちょっと超

人が増えてき

プンキャン

した」と言

ープンハウス

20万人が参

い、私は自

たちが勝手

価ですが、

、明るい、

成果だと思い

写真

写真８ オー

の人に公開

オープンに

２回は15会

果来場者はの

超えたようで

きていると

パスで来た

いまして、

スロンドンで

参加する、そ

分ができる

に自分たち

参加前は、

おしゃれ、

います。 

真７ オープ

ープンナガヤ

開するという

できないた

場で、住宅

のべ500人

です。今年は

いうのはす

ときに長屋

それもすご

です。もう2

ういうすご

範囲で日本

で企画して

長屋につい

住みやすそ

プンナガヤの

ヤ大阪2015 ガ

うことで、オ

め、完全予

宅は予約制に

人ぐらいにな

は40会場で

ごくうれし

屋の話を聞い

ごく嬉しかっ

25回目ぐら

ごいイベント

本でもオープ

いろんなこ

て、古い、

そうというこ

様子 

ガイドマップ

オープンナガ

約制のバス

しましたが

なりました。

すので、何

しいです。大

て「私もそ

たことです

いになりま

です。それ

プンナガヤを

とをやりは

暗い、住み

とで、評価

プ 

ガ

ス

が、

何

大

そ

す。 

ま

れ

を

は

み

価
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  これまでやってきて、年に１回では長屋を体感するチャンスとしては少ない。そこで、「い

つでもオープンナガヤ」をつくりました。１カ月に１回のオープンナガヤスクールを学生か自

主的に始めてくれて、毎回20人くらい集まっています。空き家めぐりツアー、ＤＩＹなどテ

ーマを決めて、トークショーや勉強をします。それから大阪市立住まい情報センターにオープ

ンナガヤギャラリーというブースをつくっていただいております。オープンナガヤ大阪の実行

委員会はこの間、第３回目を実施しました。52人集まり、これが限界かなと思っています。 

  新しい人がどんどん増えていますが、リアルメディア、フライヤー、ガイドマップ、マスメ

ディアの影響が非常に大きいです。それからソーシャルメディア、フェイスブック、ツイッタ

ーなどの影響で、東京からも来る人がいます。こんな感じでイベントをやる場合はこういうツ

ールが必要だと実感しています。 

  オープンナガヤでは、実行委員の方がそれぞれ、「おふくいち」、「むすびの市」というの

を１月に２回ぐらいやっていて、店舗も20程参加して、来場者は700人くらい来ます。それ

から、大阪には「生きた建築ミュージアムフェスティバル」、「オープン台地」、「船場博覧

会」など、オープンハウス的なイベントがあります。この辺と緩やかに連携を取り、市民によ

る自発的構築型のネットワークというのができつつあるのではないかと思っています。 

 

— 今後の方向 「長屋人」と「大家」 － 

今後の方向ですが、長屋保全の事例を増やしていく地道な努力と、長屋という伝統的な木造

住宅に暮らしていて、それを愛していて、かつ芸術的な技を持っていて、周りの人々に居場所、

小さな幸せを提供するというミッションを持っている人が多く、ネットワークも広げてくれる

のですが、こういう人たちを私は「長屋人（ながやびと）」と呼んで、この言葉をはやらそう

と思っています。オープンナガヤを発展、通年化させ、大阪の長屋ネットワークを作って大阪

の都市再生に繋げて行くことを考えています。「長屋人」たちはすごくフットワークが軽く、

非常に軽やかな人生を送っている人が多いです。 

それから、大家さんは大事です。大家さん、不動産所有者がその気になって動かないと、ほ

んもののまちづくりにはならないと思っています。そのためには大家さんに安心してもらう、

何とかなると思ってもらうということが大事です。それだけではなくて、自分はここの人たち

とこういうふうに生きていきたいと気づいてもらう、そういう場をつくるということ、寄り添

うことが大事だと思っています。オープンナガヤに来てくれた大家さんがS長屋という４軒長

屋をきれいにしました。うちの卒業生が多いのですが、若者が入って、コモンのリビングに、
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みんなで集まってワイワイしながら楽しい生活を送っています。そうすると、周りのお年寄り

たちも若者が来て明るくなったと喜んでいただける。ある方は自分はこれを求めていたのだと

気づいたと言ってくださいました。オープンナガヤの時に長屋の取り扱いに悩んでいるよその

大家さんが相談に来たのですが、その方が材料とか、構造とか、専門家顔負けの解説をされま

して、それを聞いて私はまた感激しました。大家さんがその気になるには、入居希望者が列を

成して待っているという状況が必要です。入居希望者も単なる立地とか、家賃とか、広さとか、

設備とか、それだけではなくて、この長屋に入ると、こんな人たちとつながって、こんなこと

ができて自分の夢がかなうのでここに住もうと考える。そういうことがあれば、入居者が絶え

ることはないのです。それを見て大家さんも、よし、やろうということになると思っています。 

 去年、「京（みやこ）と浪速の不動産屋さん 住まいとまちの価値を高める」というシンポ

ジウムをやりましたところ、80人ぐらいお客さんが来てくれました。京都で町家を商品化し、

いい町家を提供し、町家を愛してくれる人にしか売らないという不動産屋さんの西村さん(注)

にお話を伺いました。大阪の小山さん(注)はエリア、まちの価値を高めるには、キラッと光る

人がそこに住んでくれること、そこで商いをしてくれることが鍵で、そうじゃない人はお断り

するそうです。売れればいい、貸せればいいではなくて、そのまちが輝くような、価値を高め

るような人を連れてくることが大切です。そういう入居希望者が大家さんに事前に会うと何か

起こったときにも、クレームではなくて、一緒になって考えてくれるような関係ができるのだ

そうです。これは目から鱗でした。私はいろんな人にこの方達のことを宣伝していますが、ミ

ッションを持った不動産屋さんがすごく大事です。 

  自分の夢がかなうという情報は創造的不動産情報と呼んでいます。生き生きとした長屋情報

など、そういうものを皆さんに知ってもらうということは大事だと考えています。都市再生に

はいういろんな側面があり、大阪らしい都市再生として、こういうものを実現することもある

と思います。 

注：(株)八清 代表取締役 西村孝平さん、丸順不動産(株) 代表取締役 小山隆輝さん 

 

－ ＵＲに求めること — 

都市再生というのは全体としてＵＲが得意な分野だと思います。色々な取り組みをされてい

るので、今のまま、ずっとやっていって頂いたら良いと思いますが、日本一の大家さんとして

どんな夢を持っているのか、それをどうやって叶えようとしているのかということを考えて頂

きたい。公団の時代からいろんな専門家、いろんな方を輩出されて来ましたから、今の時代も
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パイオニア的なことをやっておられるという自覚があると思います。新しいことを切り開いて

いくという組織の中で人を育てて頂きたい。非常に抽象的ですけれども、そんなことを考えて

います。ご静聴、どうもありがとうございました。 (了) 


